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Ata da 122ª reunião do Conselho Universitário (Consuni) da Universidade Federal de 1 

Alfenas - UNIFAL-MG, realizada no dia 03 de dezembro de 2014. 2 

No dia três de dezembro do ano de dois mil e quatorze, às 9h13min, reuniram-se na Sala O-3 

307, sob a presidência da Profa. Magali Benjamim de Araújo, os seguintes conselheiros: 4 

Professores Adriana Dias, Alessandra Esteves, Antônio Camilo de Souza Cruz, Artur 5 

Justiniano Roberto Júnior, Daniel Juliano Pamplona da Silva, Dimitri Augusto da Cunha 6 

Toledo (compareceu às 9h23min), Eduardo Tonon de Almeida, Elaine Manso Franco de 7 

Carvalho (ausentou-se às 11h44min), Eloésio Paulo dos Reis, Gleyton Carlos da Silva 8 

Trindade (compareceu às 9h20min), Hélio Lemes Costa Júnior (compareceu às 9h23min), 9 

Iraí Santos Júnior, João Estevão Barbosa Neto (compareceu às 9h23min), Leandro Lodi, 10 

Leonardo César Carvalho, Letícia Tamie Paiva Yamada (compareceu às 9h51min e 11 

ausentou-se às 11h17min), Lira Celeste Alves (ausentou-se às 11h44min), Luiz Carlos 12 

Rusilo, Maria Rita Rodrigues (ausentou-se às 11h34min), Maria Silvana Totti da Costa, 13 

Masaharu Ikegaki, Patrícia Mônica Ribeiro, Paulo Alexandre Bressan, Paulo Antônio 14 

Arantes Vieira (compareceu às 9h20min), Paulo Denisar Vasconcelos Fraga, Pedro Orival 15 

Luccas, Ronaldo Luiz Mincato (ausentou-se às 11h55min), Sandro Amadeu Cerveira 16 

(compareceu às 9h20min), Sueli de Carvalho Vilela (ausentou-se às 11h55min) e Wagner 17 

Costa Rossi Júnior; os representantes dos Técnico-administrativos em Educação (TAE’s) 18 

Anézio Eugênio de Faria Júnior, Augusto Carlos Marchetti (ausentou-se às 11h54min), 19 

Douglas Silveira Toledo Pereira (ausentou-se às 11h21min), Gabriel de Oliveira Isac 20 

Moraes, Maciro Manoel Pereira Júnior (ausentou-se às 11h54min), Marlom César da Silva e 21 

Patrick Ricardo da Silva e os representantes discentes Antônio Augusto Garcia Veríssimo 22 

(compareceu às 9h23min e ausentou-se às 11h55min), Fábio de Oliveira Neves (compareceu 23 

às 9h23min) e Isabella Batista Silveira. Justificaram suas ausências os conselheiros Cássius 24 

Anderson Miquele de Melo, Fernanda Borges de Araújo Paula, Leandro Rivelli Teixeira 25 

Nogueira, Rafael de Oliveira Tiezzi, Sandra de Castro Azevedo, Tânia Mara Rodrigues 26 

Simões e Vanessa Cristina de Paiva Oliveira. O Prof. Tomás Dias Sant’Ana foi convidado 27 

para participar da reunião, que foi convocada para tratar dos seguintes assuntos: a) Processo 28 

nº 23087.010073/2014-14 – Recurso do Prof. Eloésio Paulo dos Reis – Inicialmente, a 29 

Presidente do Conselho justificou que a matéria, por se tratar de recurso, regimentalmente 30 

entrou como primeiro assunto da pauta, precedendo os demais. O conselheiro Eloésio Paulo 31 

dos Reis solicitou o seguinte registro em ata: “eu pareço corajoso, mas na verdade tenho 32 

bastante medo das possíveis retaliações que eu possa sofrer por causa deste 33 
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questionamento”. Acrescentou que rejeita toda insinuação que estaria fazendo acusação e 34 

que, se tivesse que fazê-las, encaminharia diretamente ao Ministério Público, além do que, 35 

no seu entendimento, o Consuni é regimentalmente impotente para adotar qualquer sanção 36 

contra atos do Reitor. Alegou que no documento encaminhado aos conselheiros, revelou que 37 

em sua opinião, várias atitudes são tomadas sem base legal e é de conhecimento público que 38 

não confia na atual administração. Afirmou que não questiona “pessoas”, mas a estrutura de 39 

poder que remonta à EFOA, e que o seu pedido de esclarecimentos se baseou em indícios de 40 

que algo estava incorreto no ato em questão, sendo um deles o fato de a portaria referente ao 41 

dito ato ter sido publicada no período de férias e bem no meio de dezenas de outras. Diante 42 

disso, informou aos colegas conselheiros ter feito uma consulta à Controladoria Geral da 43 

União (CGU), sobre fato que considera grave, caso se confirme sua suspeita, e, como ainda 44 

não obteve resposta, fez um encaminhamento para que o assunto fosse adiado, numa 45 

tentativa de economia processual. Neste momento, registramos o comparecimento dos 46 

conselheiros Gleyton Carlos da Silva Trindade, Paulo Antônio Arantes Vieira e Sandro 47 

Amadeu Cerveira. Após considerações, o Consuni decidiu, por unanimidade, pela suspensão 48 

da discussão do processo, justificada pela proposição do requerente, que aguardará resposta 49 

de encaminhamento que efetuou à CGU relativa ao processo supramencionado. Neste 50 

momento, registramos o comparecimento dos conselheiros Antônio Augusto Garcia 51 

Veríssimo, Dimitri Augusto da Cunha Toledo, Fábio de Oliveira Neves, Hélio Lemes Costa 52 

Júnior e João Estevão Barbosa Neto. b) Processo nº 23087.009314/2014-74 – Proposta 53 

Orçamentária 2015 – O Prof. Tomás Dias Sant’Ana, Pró-Reitor de Planejamento, 54 

Orçamento e Desenvolvimento Institucional – Proplan,  teve a palavra cedida e apresentou 55 

resumidamente a proposta, demonstrando as receitas, despesas (obrigatórias, vinculadas, 56 

direcionadas, da matriz das Unidades Acadêmicas e básicas) e demandas institucionais, por 57 

meio de comparativo de 2014 e 2015. Neste momento, registramos o comparecimento da 58 

conselheira Letícia Tamie Paiva Yamada. Agradeceu a Coordenadoria de Orçamento da 59 

Proplan pelo trabalho apresentado e colocou-se à disposição para esclarecimentos. O 60 

conselheiro Ronaldo Luiz Mincato, Coordenador Geral da Comissão de Sustentabilidade 61 

Campus Verde, informou sobre a Instrução Normativa nº 10/2012 da Secretaria de Logística 62 

e Tecnologia da Informação do Ministério do Planejamento, Orçamento e Gestão – MPOG, 63 

que passou a exigir que todo órgão federal implementasse um Plano de Gestão de Logística 64 

Sustentável. Solicitou que a Proplan aumentasse o valor para esta ação, com a justificativa 65 

que são cinco comissões envolvidas com a questão da sustentabilidade, pois considerou o 66 



MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
Universidade Federal de Alfenas - UNIFAL-MG 

SECRETARIA GERAL 

                                                                                                             

valor estipulado irrisório, diante da importância deste projeto. Respondendo à proposição, o 67 

Prof. Tomás Dias Sant’Ana explicou que o orçamento de 2014, para pagamento de bolsas a 68 

discentes, não foi totalmente executado e que a finalidade do Programa para 69 

Sustentabilidade seria desenvolver ações que reduzissem custos. O Prof. Ronaldo Luiz 70 

Mincato respondeu que a culpa foi da Pró-Reitoria de Extensão (Proex), que demorou a 71 

liberar o edital das referidas bolsas. O conselheiro Antônio Camilo de Souza Cruz 72 

parabenizou a apresentação, que demonstrou as dificuldades em atender as demandas 73 

institucionais, que são muito maiores do que o orçamento disponível. Analisando que grande 74 

parte da receita com pessoal independe da Instituição, sugeriu que esta despesa não deveria 75 

constar na apresentação, considerando que não faz parte da ampliação que a Universidade 76 

conseguiu das receitas de um ano para o outro, pois o que interessa realmente seria o gasto 77 

com as despesas básicas e isto tudo, gerado pela Matriz Andifes. Apresentou os seguintes 78 

questionamentos: 1) quanto realmente foi o valor destinado à Instituição pela Matriz Andifes 79 

(se ocorreu melhoria no orçamento destinado? e 2) qual seria o valor gasto/aluno baseado 80 

nas despesas básicas e se existe um controle? O Prof. Tomás Dias Sant’Ana afirmou que na 81 

próxima apresentação, não constará o apontamento referente à despesa com pessoal e fez as 82 

seguintes ponderações: que o orçamento institucional é revisto três vezes ao ano; os valores 83 

diretamente arrecadados continuam sendo baixos e que o crescimento real da Universidade 84 

foi de 15,7% (quinze vírgula sete por cento), baseado no número de “aluno equivalente”. O 85 

conselheiro Antônio Augusto Garcia Veríssimo reconheceu o trabalho da Proplan, 86 

manifestou que a Universidade precisa ter políticas alternativas e mesmo quando são 87 

apresentadas, não se permite uma discussão institucional, principalmente no que se refere ao 88 

restaurante universitário e à redução do custo da terceirização. Reclamou da troca do Pró-89 

reitor da Pró-Reitoria de Assuntos Comunitários e Estudantis (Prace), onde a atual gestão 90 

não facilita o diálogo com os estudantes e não dá oportunidade à participação discente nas 91 

decisões. Avaliou que a Administração deveria propor discussões, buscando a gestão 92 

participativa, diante do orçamento que não condiz com o aumento da demanda. A 93 

conselheira Lira Celeste Alves, avaliadora institucional do Instituto Nacional de Estudos e 94 

Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira (Inep), informou que fez treinamento no referido 95 

órgão e que a partir de 2015, vai vigorar um instrumento novo e que o Plano de 96 

Sustentabilidade passa a ser um item de avaliação. Neste momento, registramos a saída dos 97 

conselheiros Augusto Carlos Marchetti e Maciro Manoel Pereira Júnior. Neste momento, 98 

registramos a saída do conselheiro Douglas Silveira Toledo Pereira. O Prof. Tomás Dias 99 
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Sant’Ana respondeu ao conselheiro Antônio Augusto Garcia Veríssimo sobre a previsão da 100 

liberação de vagas para técnico-administrativos para o próximo ano, reduzindo assim, a 101 

terceirização. Comentou sobre as ações que a Reitoria tem efetuado e da criação do 102 

Colegiado pró-tempore da Prace, cujo objetivo será a discussão de alternativas para a 103 

assistência estudantil. Neste momento, registramos a saída das conselheiras Elaine Manso 104 

Franco de Carvalho, Lira Celeste Alves e Maria Rita Rodrigues. Após manifestações de 105 

vários conselheiros, o Consuni acatou, por unanimidade, o encaminhamento do Prof. 106 

Ronaldo Luiz Mincato para aumentar o valor estipulado para Ação de Sustentabilidade. 107 

Diante dos posicionamentos apresentados pelos membros, o Consuni decidiu, por 108 

unanimidade, pela suspensão do assunto para adequação do valor destinado às Ações de 109 

Sustentabilidade (DDAS) da Instituição pela Proplan. O Prof. Antônio Camilo de Souza 110 

Cruz recomendou que as sugestões apresentadas pelos conselheiros fossem prioritárias na 111 

elaboração da nova proposta e se a Proplan não acatar, que apresente as devidas 112 

justificativas. Neste momento, registramos a saída dos conselheiros Antônio Augusto Garcia 113 

Veríssimo, Ronaldo Luiz Mincato e Sueli de Carvalho Vilela. c) Processo nº 114 

23087.008468/2014-49 – Alteração do Regimento Interno do Consuni – Após análise, o 115 

Consuni decidiu pelas seguintes alterações na proposta apresentada: No Art. 2º, o Parágrafo 116 

único será o § 1° e será acrescentado o § 2° assim definidos: “§ 1° - As decisões a que se 117 

referem os incisos II, V, IX, X, XI, dependerão da aprovação de 2/3 (dois terços) dos 118 

membros do Consuni. § 2° - Se ao recurso interposto na forma do inciso XV for juntado 119 

algum documento posterior à decisão que o motivou, o processo deverá retornar à instância 120 

que primeiro tomou conhecimento da matéria”. Ficou definido que o Art. 42 será 121 

renumerado para Art. 9º e os artigos subsequentes serão renumerados. O Art. 36 (numeração 122 

antiga) e seu parágrafo único terão a seguinte redação: “Art. 36 - Ficam impedidos de votar 123 

os conselheiros cuja relação com a matéria em votação configure conflito de interesse. 124 

Parágrafo único. Quem for considerado impedido não será computado no quorum do assunto 125 

em votação”. Após considerações, o Conselho decidiu, por unanimidade, aprovar o 126 

Regimento Interno do Conselho Universitário – Consuni, constante no documento anexo à 127 

Resolução nº 119/2014 (fls. 02 a 16) e revogar as disposições em contrário e em especial a 128 

Resolução 55/2011. O Calendário Reuniões Consuni – 2015 e os Processos n
os 

129 

23087.0010567/2014-91, 23087.002121/2013-10 e 23087.001757/2012-55 serão analisados 130 

na próxima reunião do Conselho. A reunião encerrou-se às 12h26min. Nada mais a registrar, 131 

eu, Adriana Teófilo Silva Vieira, Secretária Geral, lavrei a presente ata que segue assinada: 132 
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Profa. Magali Benjamim de Araújo 133 

Profa. Adriana Dias 134 

Profa. Alessandra Esteves 135 

TAE Anézio Eugênio de Faria Júnior 136 

Acad. Antônio Augusto Garcia Veríssimo 137 

Prof. Antônio Camilo de Souza Cruz 138 

Prof. Artur Justiniano Roberto Júnior 139 

TAE Augusto Carlos Marchetti  140 

Prof. Daniel Juliano Pamplona da Silva 141 

Prof. Dimitri Augusto da Cunha Toledo 142 

TAE Douglas Silveira Toledo Pereira 143 

Prof. Eduardo Tonon de Almeida 144 

Profa. Elaine Manso Franco de Carvalho 145 

Prof. Eloésio Paulo dos Reis 146 

Acad. Fábio de Oliveira Neves 147 

TAE Gabriel de Oliveira Isac Moraes 148 

Prof. Gleyton Carlos da Silva Trindade 149 

Prof. Hélio Lemes Costa Júnior 150 

Prof. Iraí Santos Júnior 151 

Acad. Isabella Batista Silveira 152 

Prof. João Estevão Barbosa Neto 153 

Prof. Leandro Lodi 154 

Prof. Leonardo César Carvalho 155 

Profa. Letícia Tamie Paiva Yamada 156 

Profa. Lira Celeste Alves 157 

Prof. Luiz Carlos Rusilo 158 

TAE Maciro Manoel Pereira Júnior 159 

Profa. Maria Rita Rodrigues 160 

Profa. Maria Silvana Totti da Costa 161 

TAE Marlom César da Silva 162 

Prof. Masaharu Ikegaki 163 

Profa. Patrícia Mônica Ribeiro 164 

TAE Patrick Ricardo da Silva 165 
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Prof. Paulo Alexandre Bressan 166 

Prof. Paulo Antônio Arantes Vieira 167 

Prof. Paulo Denisar Vasconcelos Fraga 168 

Prof. Pedro Orival Luccas 169 

Prof. Ronaldo Luiz Mincato 170 

Prof. Sandro Amadeu Cerveira 171 

Profa. Sueli de Carvalho Vilela 172 

Prof. Wagner Costa Rossi Júnior 173 

Sra. Adriana Teófilo Silva Vieira (Secretária Geral) 174 


